
・ 先生や先生の人数が多くてみなさん質問をしやすい雰囲気だった

・ 先生が熱心でわかりやすく丁寧に教えてくれた。

・ osceの具体的内容も教えてくださり大変参考になりました。

・ 腹部診察の手順を確認できてよかったです。試験に似た例題に取り組めて良かったです。

・ 2回あるので、復習になる。

・ わかりやすくマンツーマンで解説してくれました。

・ 動画では分からない点を教えていただけたので良かったです。

・ 実際のOSCE例を使って練習することができたこと。

・ 試験の形式に慣れながら実習することで理解が深まった点。
・ 色々経験できたし、サポートしてくれた方の指摘が的確だった。
・ 肝脾の触診などのコツを知れたこと

・ 全体を担当された先生も、自分の班を担当してくださった6回生の方もどちらも説明が丁寧でわかりやすくとても為になりました。

・ 評価表が用意されていてわかりやすかった。

・
お互いに採点などもしあったため、気をつけるべきポイントが特に頭に残りました。また、用意してくださったシナリオの種類も多かったの
で勉強になりました。

・ 本番のような評価表を用いて緊張感を持ってアウトプットに臨める。

・ 内容が簡単なこともあり、わかりやすかった。インストラクターの6回生のアドバイスもすごくわかりやすかった。

・ お互いチェック表を用いて評価することでポイントをより理解することができた。

・ 指導に入っていただいた先生のフィードバックが非常に良かった。
・ 内容が詰まっていたところ
・ 実際に聴診器を使ってみたり、腹部を叩いてみたりできたのがよかった。
・ 真剣に取り組めた。
・ 実際の試験時間の中で一通りの流れを確認できたこと。

・ 実践的に学ぶことができた

・ OSCEの例題を使って実際に流れの中でできたので、本番の試験をイメージすることができました。

・ 実際に友人のお腹を触らせてもらって実習出来たのは、とてもためになりました。

・
様々な症例の中から選択して実際に実習にのぞめました。短い時間の中で、3ローテーションという数を行うことができたことは大変勉強
する機会をいただけました。

・ インストラクターの先生の説明が非常にわかりやすかったです。
・ OSCE本番のように練習出来てよかった。

・ 2回行えた点が良かったです。

・ 実際の試験形式で緊張感をもって実習できたところ
・ 3人というほど良いグループ単位で、それぞれが患者・医者・評価者を行えたこと。
・ オスキーの本番の流れがわかってよかったです。

・ オスキー本番と同じような資料を用意してくださっていたので、良い練習になりました。

・
学生同士で評価をつけることにより、より他の人の診察を観察することができたので、良いところは盗み、良くないところは反面教師にす
ることができた。

・ 腹部診察についてフィードバックができてよかったです。

・ 先生に丁寧に教えて頂いたところです。

・ 実際に体験できるのが良い

・ オスキーを意識して実践的にできた。

・ 振り返りで自分が行った課題以外の課題にも練習できたこと。

・ 説明やデモンストレーションが分かりやすかった。

・ インストラクターをしてくださった先生がとても丁寧に説明をしてくださってわかりやすかったです。

・ 今回の実習では、腹部診察の手順の確認や直腸診の診察の仕方を学ぶことができてよかったです。

・ 他人の評価をすることでポイントが分かり、良かったです。

・ 評価シートを作ってくださっていた。

・ 実際に体験でき興味深かった。

・ 特になし(18)

・ 教員間で試験でどこまでが問われるか共有しておくこと。

・ もう少し初めのレクチャーが欲しかったです。

・ 前で先生がやってくださった時、もう少し他の項目も実践していただければなと思った。

・
どうしようもないことかもしれないが、男2女1のグループだと、男に患者役の役割が集中してしまうため、評価者として外から観察する機
会があればと感じた。

・ 内容に対して時間が短かったところ

・
最初にデモンストレーションをしていただきましたが、一度全ての診察手技を見せていただけたらその後グループに分かれたときによりス
ムーズに実習が行えると思いました。

・
時間の都合上だと思うのですが、フィードバックは1回ごとに行っていただきたかったです。今行ったものが合っているのか間違っている
のかの把握ができないまま、次の人に順番が回り、正解が不透明なまま進んでいました。他の人が行う実習も勉強の一環なので、一回
ごとにフィードバックを行いたいです。

・ 各項目のポイント、特に肝臓や脾臓の触診や打診は動画を見ただけでは分かりにくいので、最初にお聞きしたかった。

・ 手技の見本が授業の初めにしていただけたらより理解が深まると思いました。

・ 説明がもう少し丁寧だと、わかりやすかったかもしれない

腹部
①本実習の良かった点

②本実習の改善すべき点



・ 担当のアシスタントの先生がおもしろくて、わかりやすくて、よかったです。
・ 自身も患者役になることで、より理解できた。

・ 分かりやすい解説ありがとうございました。
・ 実際のOSCEの時に失敗しないようなコツを沢山教えていただけたので、非常に良く勉強になりました。
・ ご講義ありがとうございました。
・ ご講義ありがとうございました。
・ ありがとうございました

・
今日は予習が不十分であったことと、打診、触診の時のアイコンタクトを忘れたことが反省点です。また、OSCEが今年から難しくなり不合
格者が多く出ることが予想されると、担当してくださった先生からお聞きしたので、身が引き締まる思いでした。

・ どんどんやらせてくれたし、すごく褒めてもらえたので楽しくできた。
・ とても有意義でした

・
腹部診察、実際にやってみると鼓音がわかるなど面白いことが多かったです。直腸診もシミュレーターで体験できてよかったです。インス
トの先生も話しやすくたくさん教えてくださり、楽しい実習にでした。ありがとうございました。

・ わかりやすい授業ありがとうございます。
・ 大変有意義な時間でした。ありがとうございました。
・ 要点が的確に説明され、また様々なパターンをOSCE本番のように取り組むことができたので、頭に入りやすかった。
・ 打診がうまくできなかったので、もっと練習したいと思いました。肝臓や脾臓の診察が難しいそうなので、練習しておきたいと思いました。

・ 目線を意識することを忘れずOSCE本番に向かいたい。
・ 触診、聴診、打診、視診の仕方を理解できた。
・ 勉強になった。
・ 楽しかったです。ありがとうございました。

・ 実践することで理解が膨らみました。ありがとうございました。

・ 大変勉強になりました。強いて言えば、注意すべき点についてより詳細に伝えていただきたかったと思います。
・ 勉強になりました。ありがとうございました。
・ 大変有意義なお時間くださり、ありがとうございました。
・ OSCEについて、色々わかったし、とても楽しんで取り組むことができた。
・ 9領域の見方、打診のコツなどを丁寧に教えてくださいました。初めて聴診器を使いましたが音の聞き分けは難しかったです。

・ とても勉強になりました、ありがとうございました。
・ 腹部診察実習は2回あり、2回目に1回目の内容を復習できるのも良いと思いました。とてもためになりました。ありがとうございました！
・ ありがとうございました。
・ 丁寧に教えていただきわかりやすかったです。
・ 研修医の方に丁寧に教えてもらったので腹部診察についてよく学べました。

・
動画で予習しただけでは分からないことも多かった（打診のやり方、触診の位置など）のですが、目の前で実演していただいたりしたおか
げで理解出来ました。ありがとうございました。

・ 苦手な題を設定して評価してもらえてとても勉強になりました。ありがとうございます。

・ 2回にわたって練習することができ、フィードバックしながらの練習でとてもいい経験ができました。
・ インストラクターの先生が詳細に教えてくださるのでとてもわかりやすかった。
・ 詳しく指導してくださって、とてもためになりました。直腸診などについても教えていただけて嬉しかったです。
・ 担当の人が手技を実演しながら細かく教えてくれて勉強になりました。

・ 丁寧に教えていただきありがとうございました

・ 打診がうまくできなかったので2回目では頑張りたいです。ありがとうございました。

・ ありがとうございました。わかりやすかったです。

・ お忙しい中ありがとうございました。まだ完璧にはできない状況なので何度も練習したいと思います。

・ 指導に入ってくれた先生がみな熱心に教えてくれたため、OSCEに向けて有意義な実習になったと感じる。
・ 勉強になりました。ありがとうございました。
・ 少し予習不足だったので、次回は頑張りたい。、

・
OSCE本番に寄せた形式で時間制限もあったのでとてもためになったと思います。また簡潔に丁寧に教えていただき分かりやすかったで
す。ありがとうございました。

・ 腹部診察のコツや診察の時に触れる適切な場所などを理解することができました。実習ありがとうございました。
・ 細かい所まで教えていただきとてもためになりました。
・ 頭頸部と同様、することが多いので落ち着いてできるようにしたいです。
・ 担当の先生も学生の先輩方も優しくて非常にやりやすかったです。

・ ありがとうございました。

・ やり方を全然理解できていなかった。2回目は完璧にしたい。

・ 実際に時間を測りながら実習を行うことができて勉強になりました。

・
実際に時間を測って最初から通しで実習を行ったことで、実技の緊張感や時間の感覚などを掴むことができました。実習ありがとうござ
いました。

・ 実習ありがとうございました。打診の仕方や、肝臓、脾臓の触診の部分で難しさを感じました。

・ 予習不足なところがあったので、次はよりスムーズに行うことができるように頑張ります。

・ 事前学習動画のお陰でスムーズに実習に望むことができました。

・ 何をすべきで、どのような点に注意すべきかを、実際にやってみることで効率的に定着したように思います。
・ この実習を参考にしてこれから頑張っていきたいです。

・
腹部の診察方法を理解することができました。それぞれの手技で何を診ているのかを意識しながら診察できるようになりたいです。あり
がとうございました。

・ 腹部実習は約1ヶ月後にもう一度あるので、今日やったことを整理しつつ次回に繋げていきたいです。

・
一回ごとにフィードバックを行っていただきたいです。ただ、実際の試験に関するポイントなどを丁寧に教えてくださり、ポイントを絞って実
習に臨むことができました。ありがとうございました。

・ インストラクターの先生が様々な質問に答えてくださり、OSCE本番で役立つ情報をたくさん教えてくださったので、本当に勉強になりました。

・
実際に1人でやってみると迷ってしまうところや、正確にできていないところや、声掛けを忘れてしまうところがあるので、もっと練習が必
要だと感じた。次回はもっと完璧にできるようにしたい。

・ 実習ありがとうございました。腹部診察は実習が2回あったので、2回目は1回目よりも上手くできてよかったです。

・ 触診でどこまで手をいれたらいいかが難しかったです。二回目は、チェックポイントをすべておさえれるように頑張りたいです。

・ しっかり復習してモノにしたいです

・ ありがとうございました
・ ありがとうございました。

③実習の感想・要望



・
十分な質疑応答の時間、十分な数の指導員を整えていただきありがとうございました。OSCE対策としての様々なご意見をいただけたこ
とも非常にありがたかったです。

・
肝臓の触診はかなり奥まで手を入れたので痛くないのかなと思っていたけど自分がやられた時大丈夫だったので、怖がらずやろうと思
いました。

・ ありがとうございました。

・ 予習のビデオと実際にやるのとでは全然違った。実際にやってみて、どこまでやったら良いのか分かってタメになった。
・ 丁寧に教えてくださった先生方に感謝です。
・ 他の学生と先生からのフィードバックを頂けて、自分のできていない部分が分かって良かったです。

・ 先生に丁寧に教えて頂いたのでよく分かりました。

・ 良い機会になりました。ありがとうございました。

・ 担当の先生があまり教えてくれなかった

・ 6回生の先輩が優しく丁寧に教えてくれたおかげで大変よくわかりました。ありがとうございました。

・ ありがとうございました。もっと頑張ろうと思えました。

・ 分かりやすい実習でした。

・ 打診や触診の仕方など重要なことが沢山あるのでよく復習したい。

・ 頭で整理して落ち着いて行うことができました。ありがとうございました。

・ 動画だけじゃわかりづらかった点を学ぶことができて大変有意義な時間でした。ありがとうございました。

・
動画で見ただけで実践するのは難しかったですが、インストラクターの先生方が詳細に教えてくださり非常に分かりやすかったです。
ありがとうございました。

・ 曖昧なところが何ヶ所かあったので次回までに復習しておきます。

・
本日は講義ありがとうございました。今回の実習では、腹部診察の手順が実際に診察してみるとごちゃ混ぜになってしまったので、より
洗練できるように頑張りたいと思います。

・
この度は指導してくださり、ありがとうございました。先生や同級生のフィードバックがすごく参考になったので、これを忘れずOSCE対策を
頑張ろうと思います。

・ 先生がつきっきりで教えてくれたので身につきました。

・ ありがとうございました。

・ 大変熱心に教えていただき、勉強になりました。ありがとうございました。

・
OSCEの実際の流れに沿った実習を行うことができたため非常にためになりました。もう一度実習を行うことができるのでそれまでにしっ
かりと流れを復習しておこうと感じました。

・ 予習が甘く、実習であたふたしてしまったので、次回の実習までにもう一度動画を見て確認しておきます。

・ 先生と僕たち学生では打診の質でさえも違って感動しました。今日教えていただいた事をスムーズにできるように頑張りたいです。


